

El Centinela.

Periódico Democrático de la Marina

Medidas urgentes

Es imposible permanecer estúpidamente sordos é indiferentes á los ayes de los vencidos en la lucha por la existencia

CÁNOVAS DEL CASTILLO

II

Cuando el Sr. Canalejas habló de los lazaros desde el banco azul, los parásitos del pueblo, los hipocritas, los egoistas, los que son individualistas en provecho propio, hicieron las manos en el cielo, clamando contra un Ministro que proclamaba los racionalismos más inconcebibles, tildándole de demagogo, sin detenerse á meditar que las doctrinas del gran demócrata son precisamente las que pueden salvar á los habitantes de futuros conflictos y graves perjuicios.

No vamos á discutir el origen de vastas riquezas agrícolas, ni los grandes capitales improvisados, cuya moralidad y justicia acaso fueran discutibles; pero no podemos ascender con nuestro silencio á que persistan ineultas ó poco menos esas grandes haciendas en manos de unos pocos en perjuicio evidente de la colectividad nación y en particular de la clase desheredada. Claro que no defendemos, ni podemos defender la repartición de la riqueza, porque la igualdad social sería una utopía y además porque la sociedad se convertiría en un caos si no fuese respetado el principio de propiedad. Mas respetando el valor de la propiedad, es decir, que el propietario no pierda lo que la propiedad vale, cabe, y es de urgente necesidad buscar los medios más en justicia para que esos terrenos incultos ó que puedan producir en mayor abundancia, pasen á manos de quienes los puedan trabajar y hacerles producir.

Salus populi suprema lex. Si esta máxima, por cierto bien antigua, es conveniente en todos los pueblos y en todas las épocas, no vemos por qué razón no puede inspirar á nuestros gobernantes para que el desheredado sea propietario. Bien sabemos que el derecho del dominio se remonta á las primeras edades y es perfecto y completo. Sin embargo, ese dominio se limita en nuestros días por exigencia de la sociedad.

Es indiscutible dentro del derecho obligar á nadie á que venda lo que es suyo. Sin embargo, viene la causa de utilidad pública y para abrir una calle, ó ensanchar una plaza, ó construir un ferrocarril, ó hacer una carretera, se obliga al propietario de tierras ó casas á la venta de su hacienda, dándole el importe de su valor. Queda, pues, demostrado, que esos mismos que tildaron al Sr. Canalejas de demagogo por que defendía la expropiación necesaria, han sido y son los primeros demagogos, si al efecto casa la tilde, puesto que han aceptado y propagado de hecho el mismo principio que cacarean impugnar.

Aun cuando todos los españoles fuesen propietarios agrícolas, la intervención del Estado en la propiedad, es necesaria. Si es un deber de los gobiernos lograr grandes ingresos para el tesoro nacional con la mediana contribución territorial posible por cada hanegada de tierra, es decir, sacar sin lastimar, tienen también, *ipso facto*, el deber de hacer que los campos produzcan, si que también nos excluyeron de dichas listas, sin razón y contra ley, á varios de los que figuraban en ellas y son de nuestro

partido. Con semejante injusto y arbitrario proceder, bien pueden aquí los conservadores ganar las mayorías y las minorías para concejales.

Aparte de lo expuesto, la Junta del Censo local no nos concedió intervención alguna en las mesas electorales y tuvimos que apelar al sorteo entre dieciocho candidatos conservadores y solo tres liberales, teniendo la suerte en suerte que sacáramos un solo interventor en el primer distrito y otro en el segundo, quedando la segunda sección del primero sin intervención nuestra.

Además, la oligarquía aristócrata no ha dejado nada por remover, partidario que tocar, dádiva que ofrecer, amenaza que proferir, para llevar votos á las urnas, en tanto que en nuestro bando desalentados por todo lo que llevamos dicho, no nos hemos tomado el interés que hubiéramos en otras circunstancias más en armonía con la legalidad.

Sin embargo, muy poco nos ha faltado para sacar las minorías en el segundo distrito que teníamos intervenido.

En cuanto al primero, hemos alcanzado más de cien votos contra viento y marea, cuando pudimos alcanzar casi el doble; pero bien sabemos que candidatos sin intervención, dadas las impurezas electorales, es perdido, pues resultaría necio pretender el triunfo de las minorías de la buena fe de interventores hostiles, con el encono que demuestran nuestros adversarios.

Al ver el resultado de las intervenciones pudimos, y acaso debimos, adoptar el retraimiento; pero entendimos y entendemos que el deber no se cump'e desertando del puesto de honor en los momentos de peligro.

Si nos hubiéramos retraído se podría decir de nosotros que teníamos miedo, que carecíamos de fuerza. Yendo á las urnas hemos ejercido un derecho al que queremos acostumbrar á nuestro joven partido, y á la vez hemos medido de nuevo nuestras fuerzas. Menores que en otras elecciones son las nuestras; pero más lo son las de nuestros enemigos, dada la proporción.

Estamos contentos y satisfechos de la fe y del entusiasmo de los nuestros. Aparte un buen número de votantes que en esta época se hallan ausentes trabajando en el Africa francesa y de muy pocos que han dejado de ir á las urnas por apatía, podemos decir que los que han votado han ido espontáneamente á ejercer el derecho del sufragio mientras la mayoría de los contrarios no han ido de grado sino por fuerza.

Por donde se ve que los liberales estamos bien organizados y disciplinados. Sabemos que no se ganan batallas sin ejércitos bien organizados, y que no hay ejércitos bien organizados sin severa disciplina. El nuestro es mucho en número y poco en votos; pero cuando podamos dar el derecho de votar á todos, dada nuestra organización y disciplina, ganaremos la batalla. No lo dudéis.

Una derrota más ¿qué importa en Benisa, aquí, donde aun no podemos luchar sino con armas á cargar por la boca del cañón contra mañers refinados? Ya adquiriremos esas armas que da el mando local, ya armaremos á los desarmados dándoles entrada en el censo electoral y en la batalla de mañana veremos de quién es la victoria. En tanto, frotaos las manos de satisfacción, reid y gozad á vuestras anchas,

como fruto legítimo de vuestras arbitrariedades y de vuestra posición oficial. Mas sabed que no nos amilanamos. Seguiremos con más fe, con más entusiasmo el camino que hemos emprendido, aunque por ahora aun sea de calvario, pues así como á los pusilánimes la adversidad les achica, á nosotros, hombres de ideales, amantes del bien local, deseosos de levantar la clase pobre que tenéis avasallada, nos sobra fibra y constancia para no cejar en nuestro noble propósito, y más sabiendo, como sabemos, que no hemos de ser abandonados por los jefes de nuestro partido y que hemos de mandar y no tarde.

Un nuevo Ayuntamiento, especie de suma y sigue de lo pasado, regirá en breve, si antes el diablo no tira de la manta política, los destinos de este desventurado pueblo. No importa. ¡Estamos ya tan acostumbrados á sufrir! Seguirán las persecuciones, las arbitrariedades, las injusticias. Será la cosa pública lo que ha sido, lo que es. Gemirá el pueblo, ese pueblo trabajador que es el que sufre y calla. Pero no todos los días serán de viento y de lluvia. Ya vendrán los días de cielo despejado, los de calma, en los que brillará el sol de justicia. ¡Temblad, vosotros, los que os esforzáis para que ese sol no resplandezca! ¡Temblad los que escondidos en la oscuridad de las tinieblas retenéis el mejoramiento local! Vuestra expiación se acerca.

No nos irritamos, estamos tranquilos, permanecemos contentos, porque vuestras infransigencias, vuestro encono, vuestras amenazas, vuestras venganzas, vuestras arbitrariedades son nuestro mejor auxilio. Sin daros cuenta trabajáis para nosotros. ¡Mil gracias!

¡Bendita la oposición que tanto nos enseña!

Los vencidos de hoy serán los vencedores de mañana.

Aunque no lo creáis, aunque no lo queráis, vendrá. Es cuestión de poco tiempo.

DIALOGO

Entre Doña Farsa y Doña Astucia

Doña Astucia.—Eres, amiga mía de hoy, sobrado desecocada en tus propagandas políticas y descarada en tus actos personales públicos y privados, pretendiendo ¡onta de capirote! que has de seguir jugando con los cándidos y hacer comulgar con ruedas de molino á Moret y á Quiroga Ballesteros (D. Benigno).

Doña Farsa.—Pierde cuidado que yo sé á qué carta me juego el dinero y con mi charlatanería me piñto sola para embaucar á esos ambicioncillos de los pueblos afanosos de mangonear la cosa pública. Les conozco lo suficiente para manejarles á mi antojo y mientras se presten á hacerme el juego, tengo por indudable de que mis aparatos, bombos y platillos dan el resultado y euclan en Madrid como Pedro por su casa.

Doña Astucia.—El trabajo de maromas tiene su mérito; pero bien sabes que es muy expuesto. Se necesita ser un gran equilibrista y á ti con frecuencia se turba tu mente. Me temo que la caída que has de dar ha de ser mortal. Más te valiera no correr tanto, aminorar tus impetus creadores y transformadores de comités y trabajar algo menos y con más solidez, porque

Asociación de la Prensa

La Unión Democrática de Alicante publicó una noticia referente al pensamiento de formar en dicha capital una asociación de la prensa, que recogió el Sr. Cabrera y escribió la siguiente carta:

«Sr. D. Rafael Sevilla. Linares, director de La Unión Democrática.—Alicante.

Mi querido y antiguo amigo: Acabo de leer con gusto en su popular periódico, el pensamiento que se agita en esa capital de formar una asociación de la prensa para mantener las relaciones de solidaridad necesarias para su mejoramiento.

Redactor del Independiente y colaborador asiduo de El Municipio, diarios de esa localidad hace más de veinticinco años; director, durante quince de EL CENTINELA de la Habana, y hoy del de Benisa, colaborador de muchos periódicos de América y de España, no me tengo por intruso en el asunto de que se trata, y me considero sin desdoro para nadie, con legítimo derecho para intervenir en el mejoramiento que se busca, por lo que me permito comunicarle mi opinión para que usted y los demás compañeros, la aprecien en lo que que valga.

Con la luz de una escueta noticia no puedo ver claro todo el alcance del propósito de mis compañeros de esa. Ignoro, por lo tanto, si esas relaciones de solidaridad se han de limitar a la prensa alicantina ó si se han de extender a toda la de la provincia.

Dada la necesidad de asociación en todos los diferentes órdenes de la vida colectiva y el despertar del país en esta tendencia, considero imprescindible la realización del pensamiento, pero de modo que no sea egoísta, sino que en realidad responda al bien general de nuestra provincia, a la que tanto amor profeso. En este sentir puedo contar con mi humilde pero entusiasta concurso.

Es incuestionable que en nuestra provincia hay necesidades generales que atender, empresas que realizar, proyectos de gran utilidad pública que remover, mejoras evidentes que propagar, todo lo cual permanece postpuesto a las candentes luchas políticas, casi olvidado por falta de que la opinión lo agite. Y como hay beneficios comunes ajenos a la política, que pueden y deben ser defendidos por los periódicos de todos los matices, útil sería que en dichas relaciones de solidaridad se incluyese la obligación de defenderlos, previo acuerdo de Junta Directiva de los asociados y dadas las instrucciones de tales acuerdos.

En mi concepto debiera el decano del periodismo en esa localidad, citar a una reunión a todos los directores y redactores de periódicos, y en tal asamblea acordar los estatutos de la sociedad de la prensa y proceder sin demora a su constitución.

Lo cree de necesidad su afectísimo y buen amigo, q. s. m. b.,

Francisco de A. Cabrera.

Benisa 23 Octubre de 1903.

A esta carta contestó La Unión Democrática:

«Para gobierno ó inteligencia de El Demócrata le diremos que nosotros no tenemos criterio cerrado en eso de la Asociación de la prensa periódica y que aceptaremos y acataremos los acuerdos que se tomen por la mayoría.

En otro lugar publicamos la carta que nos remite desde Benisa el ilustrado compañero Sr. Cabrera, y nos parece muy bien el que se convoque a una reunión, y que tome la iniciativa para eso, y para todo, el decano. A no ser, que haya algún inconveniente, cosa que no creemos ocurra.»

El Demócrata, contesta:

«En contestación a lo manifestado ultimamente por La Unión Democrática sobre este asunto, manifestamos:

1.º Que no vemos inconveniente alguno en que se celebre la asamblea propuesta por su apreciable comunicante de Benisa.

2.º Que nos parece bien confiar la acción directriz organizadora al decano de la prensa local, por la mayor autoridad que le presta dicha circunstancia; y

3.º Que el carácter de local ó de provincial que deba revestir la proyectada Asociación debe ser materia a dilucidar en la asamblea si se realiza.»

El Graduador, decano de la prensa de Alicante se ocupa con lamentable pesimismo, fundándose en el fracaso que sufrió otras veces el pensamiento de asociar a la prensa y termina diciendo:

«Hágase el milagro y cuéntese con nosotros como de última fila.

Además, ese Sr. Canalejas barrerá con todos nosotros.

(Continuará)

NUESTRO DIPUTADO

El diputado por este distrito D. Baldomero Vega de Seoane, ha interpelado al Gobierno en la sesión del Congreso del día 30 del pasado sobre asuntos de marina.

Habló del Tribunal de honor formado por ingenieros de la armada a un compañero, el Sr. Torres Cartas, por un artículo en que dicho ingeniero señalaba deficiencias de construcción en muchos de nuestros buques de guerra.

Dice que la opinión pública ha tenido mucha razón para escandalizarse por haberse sometido a un Tribunal de honor a un ingeniero naval por denuncias de defectos en nuestros buques, porque este mal es mucho mayor del que han recordado acusadores y acusados de ese Tribunal de honor. En estos últimos treinta años no ha salido de los arsenales un solo buque que no fuese defectuoso, y en esos buques, a pesar de la pretendida falta de pulso del pueblo español, han ido sus tripulaciones, con plena conciencia de su espantosa inferioridad, al más heroico de cuantos sacrificios estériles registra la Historia.

Dice que el señor ministro de Marina denunció desde los bancos de la oposición la escandalosa adquisición de los buques alemanes «Meteor», «Patriota» y «Rápido», por los que se pagó cuatro veces más de lo que valían, a pesar de que aquellos buques se habían ofrecido al Gobierno por la mitad de lo que aquí se pagó por ellos, y que aquel Gobierno rechazó el ofrecimiento por ser los buques malos y caros.

El ministro ha debido de cambiar de opinión, cuando no toma en este asunto las iniciativas que pedía antes a sus antecesores.

Dice que los abusos se cometen hoy con más facilidad y mayor impunidad que nunca, y que se va a limitar a los ocurridos mientras ha regido el actual presupuesto y a los que ocurrirán mientras que rija el que está pendiente de discusión.

Examina los defectos del «Cardenal Cisneros» y del «Princesa de Asturias», que deberían tener 20 millas de velocidad y no sostendrán nunca la de 17, y aun en el único viaje del «Princesa», en el que iba el ministro, no se pudo pasar de 13.

Examina también el «María de Molina», y dice que los mismos defectos tendrán cuando terminen el «Cataluña», el «Marqués de la Victoria» y el «Bazán».

Dice que es bien fácil encontrar a los responsables; pero que el ministro de Marina, a pesar de constituir por sus buenos propósitos una excepción entre los que han pasado por el Gobierno, prefiere seguir en esto la huella de sus antecesores y sostener el criterio anárquico de que aquí nadie responde de nada.

Que si un día el país, fiado en datos oficiales, exige que esos buques hagan lo que es imposible hacer, sus tripulantes, inocentes de esas faltas, pagarán con la vida y con el honor, como ya han pagado otros antes, culpas que unos cometen y otros encubren con la más absoluta de las impiedades.

Dice que así no se puede seguir, y que el Cuerpo que tripula los buques prefiere que se disuelva la Marina a que continúe en tal estado, y termina diciendo que sin Marina la integridad de la patria no tiene día seguro; pero que es imposible crearla, cualesquiera que sean los esfuerzos que para ello se hagan y los tesoros que se pidan al país, si antes no se corrige este estado de cosas.

El Sr. Lloréns dice que el depurar responsabilidades es bastante difícil, pues unos se echan las culpas a los otros; cita como prueba lo ocurrido cuando se admitió al «Reina Regente», a pesar de haberse opuesto un ingeniero de la Armada.

Da la razón al Sr. Vega de Seoane en varios de sus cargos, y se extiende en consideraciones de carácter técnico.

El ministro de Marina se reserva para mañana el contestar a los oradores.

El Sr. Vega de Seoane ha puesto con valentía y verdad el dedo sobre la llaga.

Por causa de nuestros malos Gobiernos fuimos con buques inservibles para combate a una catástrofe.

Y lo peor no es lo sucedido en Cavite y Santiago, sino lo que pueda sobrevenir si no se enmiendan los pasados errores.

Después de lo dicho por el Sr. Vega de Seoane, nadie podrá alegar ignorancia.

Nuestros aplausos para nuestro diputado.

cuando D. Benigno, no obstante su benignidad, se convenza de que todo lo que figuras y abultas, es pura comedia, farsa en exceso visible, espuma de jabón que deshace el más ténue soplo, humo que se lleva el viento, y Moret comprende el ridículo en que le pones, ya un tanto ridiculizado, te pegarán dos pataditas en la parte posterior más saliente de tu cuerpo y te enviarán a tostar nieve en parrillas, para que comas lo que te quede.

Doña Farsa.—Razón tienes que te sobra; pero como fío en ti, todo me es dable.

Doña Astucia.—Ya sé que sin mi apoyo la parálisis hubiera invadido tu cuerpo y las moscas formarían nube sobre él; pero tampoco debes abusar de mi protección para que el público no vea tan clara la intriga. Ayer formaste más comités que días tiene el año bajo la jefatura de Sagasta y Delgado, y a las veinticuatro horas, como quien dice, desaparecen todos aquellos centros políticos, para crear otros bajo la jefatura de Moret y Ballesteros. ¿No ves que eso es ridículo y el público te tomará, como lo que eres, por una farsante incorregible? Los comités que antes formaste son los mismos que ahora ó son otros? Si aquéllos ¿para qué éstos? Y si estos son diferentes ¿qué se hicieron aquéllos? Desengáñate amiga Farsa, que nadie puede creer en tu omnipotencia y habilidad, en tu talento ó influencia para cambiar la opinión pública, con la misma facilidad con que cambias de traje, ni se forman comités como quien saca buñuelos de la sartén. Debiste haber variado la jefatura honoraria de los que tenías hechos solamente, y aun más te hubiese convenido reorganizar esos comités con el nombre de liberales independientes, dejando en blanco el lugar de las jefaturas honorarias, en guardia para ver venir los acontecimientos y aprovechar la ocasión de irte a fondo cuando vieras claro el punto que quisieras herir.

Doña Farsa.—¡Oh, en eso no me cabe duda! Moret fué al Vaticano y... basta! El será el jefe del partido liberal y mis méritos serán reconocidos.

Doña Astucia.—No participo de tus optimismos. No sé por qué me parece que Moret no se calzará la jefatura del partido liberal y que al verse vencido abandonará a los liberales para sumarse a los conservadores. En este caso, y aun sin él, tu obra, magna en la apariencia, ridícula en realidad, se vendría al suelo como castillo de naipes que se llevaría el viento. Porque si Moret se hace conservador, ¿para qué quiero tu alianza? ¿Cómo hago mi doble juego?

Doña Farsa.—Tienes razón, no había yo caído en eso.

Doña Astucia.—Además, tienes tan poco talento, eres tan mema, que para dar publicidad a tus farsas acudes a mi periódico El Noticiero de Alicante. ¿No ves, bendita del diablo, que de este modo se descubre nuestro pastel más de lo que está ya? Hubieras acudido para esas exhibiciones de tus mentidas fuerzas a un periódico liberal y aun pudiera haber la duda.

Doña Farsa.—Es verdad. Y... ¿cómo enmiendo ahora el error?

Doña Astucia.—Cosa difícil es. En la política maquiavélica en que me inspiro hay que saber nadar y guardar la ropa. Yo he creado una junta de mi partido, que muevo a mi voluntad absoluta. Cuando una cosa me conviene la hago por mi única voluntad. Cuando no me conviene digo que lo he propuesto a la junta y ésta se opone. Y siempre quedo bien, no tanto como deseas, porque ya me van conociendo los ardides y no me creen. Confieso que en lo sucesivo he de ir con mucho cuidado si no quiero perder la significación de mi nombre. En cuanto a ti, amiga Farsa, eres una calabaza. No sirves más que para producir ruido y armar escándalo. Nunca serás nada.

Doña Farsa.—En último caso me haré conservadora.

Doña Astucia.—En mi campo no haces falta, porque en él me sobran farsantes.

Damos estas explicaciones, por si los hechos relatados no los conocen los respetables directores de La Vanguardia, El Demócrata y EL CENTINELA de Benisa.»

Deseamos que nuestros compañeros se pongan de acuerdo cuanto antes en un asunto que consideramos de necesidad y de público interés.

Haciendo

De cómo se interesa el Sr. Canalejas por esta provincia

Nuestro respetable y querido Jefe ha escrito al alcalde de Villena, la siguiente carta:

«El diputado a Cortes por Alcoy.—Señor D. Ricardo García Arce.—Mi distinguido amigo: Desde que, siendo ministro de Agricultura, a instancias de usted tuve el gusto de ordenar el estudio de las obras de defensa de esa vega contra las avenidas del Vinalapó, no he cesado de enterarme de los términos en que se cumplía mi orden, y hoy tengo la satisfacción de comunicar a usted gratas impresiones. El Sr. Burriel, distinguido ingeniero, autor de los estudios, entendió y entendió bien que era necesario hacer compatibles obras eficaces con presupuestos modestos, y ha tenido la fortuna de lograrlo. Su proyecto consiste en un canal transversal, de 7 kilómetros de largo y 25 metros de ancho, que recoge el agua en las grandes avenidas y desemboca en la acequia del Rey, antes de Sax. Este canal se establecerá aguas arriba de Villena. El presupuesto es de 251.000 pesetas. El proyecto se ha estudiado por el Negociado correspondiente y está ya redactada la nota aprobatoria, faltando sólo remitirla al señor director general de Obras Públicas y al ministro de Agricultura. Se pondrá la nota en limpio en seguida y en los primeros días de la semana se presentará a despacho.

He debido preocuparme, claro está, de si en el presupuesto del año actual había recursos con qué atender a la ejecución de esta obra, y resulta que no los hay, por estar agotado el capítulo de encauzamientos de ríos y obras de defensa. Después de todo, estamos ya concluyendo el mes de Octubre y no importa tanto que el presupuesto se encuentre agotado. Lo que hace falta es obtener del señor Ministro de Agricultura destine la cantidad necesaria en el presupuesto próximo para esta obra, y así espero conseguirlo.—Como es un asunto que yo he iniciado, pensando en el bien de Villena, sin mira alguna política ni exclusivismo de ningún género, estoy seguro de que, tanto el diputado por el distrito, como los demás de la provincia, se interesarán en la concesión de ese crédito. Yo, creo que podría, dada la conveniencia de la obra y la autoridad que tengo como iniciador de la misma, obtener por mi solo la resolución del señor ministro; pero entiendo que debo contar, principalmente, por deferencia a la representación que ostenta, con el diputado por Villena.

Suyo atento amigo, J. Canalejas.—Octubre 22/03.»

No es menester comentar esta carta. Ella manifiesta con más elocuencia todo el interés que el Sr. Canalejas tiene por el progreso de nuestra tierra.

A patricios como nuestro Jefe deben amarse y seguirse incondicionalmente.

DIEGO CRESPO

El director de la banda de música local, presidente del Casino, vocal del comité liberal democrático, el popular y querido Diego, ha fallecido en su casa de la calle Mayor, al lado de sus ancianas madre y tía, dejando en el alma de sus familiares profunda pena, en la de sus amigos honda tristeza y sentimiento en la generalidad de la población, justa recompensa al amor, al cariño y a la simpatía que se le profesaba.

Hace pocos meses enfermó del estómago, y a pesar de los cuidados de su familia, de su hermana doña Pascuala y su esposo don Francisco Bordes, de los auxilios de la ciencia médica de acreditados doctores de la localidad y de Valencia, la enfermedad tomó tales vuelos, que no ha habido salvación posible para el distinguido enfermo.

Cuando le vimos, poco antes de morir, tan abatido, que en su naturaleza robusta solo quedaba el hueso y su envoltura, comprendimos que ya no había remedio para el desdichado amigo.

Soltero, joven aún, de posición social

que sus méritos y buenas cualidades de cura y de hombre piden ese cariño. Deseamos al querido amigo mucha felicidad en su nuevo cargo y enviamos nuestra enhorabuena á los feligreses de Alberique por tener en aquella parroquia un cura como el Sr. Fuset.

LOS ARSENALES DE ESPAÑA

¿Qué se hizo nuestra armada?
nuestras naos y bajeles
¿qué se hicieron?
¿Dó está la escuadra afamada?
nuestros guardias y cuarteles
¿dó fueron?
¿Qué ha sido de nuestras flotas,
y del oro que traían,
y riquezas?
¿Qué fué de nuestras galeotas,
las que los mares surgían
con presteza?
¿Qué se hicieron los pertrechos
que en aquestos almacenes
se hacinaron?
Polvo y ceniza están hechos,
como todos nuestros bienes
se acabaron.
¿Qué se hizo un Jorge Juan,
los Churrucas y Galianos,
y los Tellos?
Los Mazarrados ¿dó están?
Los Mendoza y los Canos
¿qué fué de ellos?

Fray Gerundio

Tiroteo

El Sr. Catalá Gavilá sigue en su monomanía de formar comités moretistas en Senija, Lliber y demás pueblecitos de la comarca.

Ganas de perder el tiempo y de engañar á los cándidos que le creen.

Porque el Sr. Catalá está dejado de la mano de Dios y no ha de imperar nunca.

Es tan desgraciado que siempre baila con la más fea.

Es *El Noticiero* de Alicante, periódico cariñosísimo del Sr. Torres de Orduña, el encargado de publicar los comités que forma Catalá Gavilá.

Entendido.
Y que no tiene *tupé* el Sr. Catalá.
Y el que lo tolera con su silencio.

El Sr. Silvela, para no darse por fracasado, achaca sus errores al vacío que le ha hecho el pueblo español, de quien dice que adolece de energías nacionales.

¡Bravo, bien, magnífico!
El que no tiene energías ni las tuvo jamás es el célebre D. Francisco.
Y juzga á la nación al juzgarse á sí mismo.
¡Buena sería la futura suerte de España si ésta fuese lo que dice Silvela!

¡Dicen los periódicos que el Sr. Villaverde ha dicho en un discurso pronunciado en el Congreso *reducible* en vez de decir *reductible*.

Cierto gobernador de provincia notó un día un resplandor rojizo en el horizonte y dió cuenta al ministro de la Gobernación, preguntando al mismo tiempo:—¿Qué hago?
Y el ministro le contestó.—Eso que vucencia vé es una aurora boreal, y cuando tal sucede los gobernadores dimiten.

Cosa parecida habrá que decir al señor Villaverde: cuando los Presidentes de Consejo de Ministros dicen *reducible* en vez de decir *reductible*, deben dimitir y reducirse á lo REDUCIBLE.

Entre los objetos expuestos en la catedral de Zaragoza durante la visita del rey, figuró un cuerno de la abundancia.

Aparte de que la existencia de un cuerno en una catedral no es muy respetuoso, nos extraña que siendo de la abundancia y santificado, permanezcan los aragoneses en el estado de pobreza en que se hallan.

Pero no asustarse: ahora Villaverde con sus proyectos monetarios y financieros nos hará nadar en un mar de oro.

¿Tendrá reservadamente algún cuerno de la abundancia?

¡Cosas chistosas!
Un votante, esbirro de mayor ó menor cuantía: en el momento de entregar la candidatura al presidente de la mesa:
¡Fulano de tal...!
¡Fulano de tal...!
Que esta es la última vez que voto.
Y no se engaña.

Un presidente de mesa electoral se dió mucha prisa en quemar las candidaturas después del escrutinio.

El mismo presidente leía algunas candidaturas con verdadero aplomo y en otras tropezaba su lengua para pronunciar los nombres.

¿Por qué?
Averigüelo Vargas.

Casos y Cosas

Tenemos el sentimiento de anunciar á nuestros lectores el fallecimiento en Alca del que en vida fué nuestro distinguido amigo D. José Ballester Ripoll.

Era el finado un hombre honrado, de buena posición social, no viejo aun, apreciado de la generalidad del pueblo.

Acompañamos en su sentimiento á su desconsolada esposa, hijos ó hijas y demás familia, apenándonos la desaparición del amigo.

También ha fallecido en el pueblo de Guadalest doña Josefa Teresa Orduña, tía de D. Antonio Torres, después de larga y penosa enfermedad.

Acompañamos á los señores Torres en su sentimiento.

Hemos recibido el primer número de *Denia Republicana*, periódico semanal de dicha ciudad.

Bienvenido sea á la luz de la contienda y de la propaganda el nuevo colega y forme corro y coro con nosotros para aniquilar ese caciquismo ordufista que tanto daño ha causado á esta desventurada comarca.

Le deseamos larga vida y mucha prosperidad.

El día 25 del mes pasado tuvo lugar la toma de posesión del curato de esta villa, que ha ganado el virtuoso sacerdote don Tomás Giner Cerdá, quien en el tiempo que lo ha desempeñado interinamente ha sabido granjearse las simpatías y cariño de sus feligreses.

Al acto de la toma de posesión acudió el notario D. Juan Bordón para levantar la correspondiente acta y numeroso pueblo.

Durante el refresco con que el Sr. Giner obsequió á los concurrentes, la banda de música local tocó escogidas piezas.

Enviamos nuestra felicitación al señor Cura y deseamos, para bien de todos, que su comportamiento como Párroco siga siendo como hasta aquí, único modo de obtener la consideración y el afecto de todos.

Se ha elevado al Ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por varios concejales propietarios suspensos del Ayuntamiento de Ondara, contra un acuerdo de la Comisión provincial de la Diputación de Alicante, declarando la incapacidad de los recurrentes para desempeñar el cargo de concejales.

Estimamos acertado el recurso, no solo por la justicia de la demanda, si que también por lo que pueda venir.

El día 30 del pasado mes tomó posesión canónica del curato de Senija, nuestro apreciable y distinguido amigo D. Vicente Ballester, natural de Pedreguer.

Al religioso acto asistió parte del clero y otras personalidades de este pueblo.

Damos nuestra enhorabuena al joven cura por su nuevo destino.

Imprenta de Antonio Reus
ALICANTE

desahogada, dueño por completo de sus actos, apreciado por todos, por amigos y adversarios, no había una razón conocida para que la vida de Crespo no se deslizara sobre el tiempo alegre y feliz. Y sin embargo, el espíritu del amigo sufría y en nuestra opinión ese sufrimiento ha minado su existencia.

Liberal antiguo, sufrió paciente y constantemente los sinsabores de la adversidad política, por lo cual aparecía últimamente algo escéptico. Y cuando vió claro que el día del triunfo de los liberales locales se acercaba, reviviendo en política, viene la guerra despiadada á arrebatarlo.

Escogió para su compañera á una linda señorita, tan linda como infornada, en la que se cabó la desgracia de la hipocresía y de la maldad, hasta que logró cortar aquella vida en flor. Desde entonces el desgraciado Diego aumentó su tristeza y acaso el duro golpe recibido haya sido causa, ó al menos concausa, de su muerte. Y los malvados viven apareciendo en gracia y virtudes, y los víctimas descansan en el mismo cementerio. ¡Así es el mundo!

Ha muerto el amigo, el ciudadano honrado, el liberal consecuente, el hombre querido de todo el pueblo; ha muerto el que era llamado á desempeñar honrosos destinos en esta municipalidad el día de nuestro triunfo. Lloremos esta pérdida; llorémosla de todo corazón; los que le conocíamos, los que le tratábamos diariamente, no podremos olvidar nunca aquella serenidad permanente suya, aquella igualdad de carácter con todos, aquella benevolencia eterna y aquel deseo de no herir á nadie en lo más mínimo, y el partido demócrata de Benisa ha perdido á uno de sus mejores hombres.

El entierro de Diego ha sido en este pueblo un verdadero acontecimiento. Apesar de la época, del día y de la hora en que ha tenido lugar, el acompañamiento ha sido como el visto pocas veces. Dos hileras de sus amigos precedían al clero parroquial, al que seguía el féretro llevado en hombros y cubierto de coronas, siguiendo la multitud y la banda de música tocando tristísima marcha fúnebre, desde su casa hasta el cementerio, lugar de la nada, donde le dejamos para siempre.

La paz de los justos se habrá abierto para el inolvidable Diego. Ya habrá llegado á las mansiones del reposo y de la tranquilidad eterna. En tanto, Dios permite que quedemos aquí los amigos del ausente, en la brecha, al pié del cañón, dispuestos á seguir peleando contra los egoístas dominadores. Descansa, Diego, continuaremos la obra por tí empezada en tiempos más adversos.

Y que Dios envíe á toda la familia del desgraciado Diego la fortaleza y la conformidad para resistir el duro golpe.

OTRA CARTA

En la prensa de Alicante leemos una carta que nuestro Jefe ha dirigido al presidente de la Junta de obras de aquel puerto. Dice así:

«Sr. D. Guillermo Campos.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Toda carta de usted y de cuantos se interesan por el bien de Alicante tiene aparejada mi respuesta en una sola frase: «á sus órdenes.»

Asistiré á la reunión; secundaré las nobles aspiraciones de ustedes.

Siempre suyo y de Alicante.

José Canalejas.»

Nos entusiasma el cariño que el Sr. Canalejas profesa á nuestra tierra y el interés que se toma en su provecho.

Políticos tan decididos y valiosos en favor de nuestro país no debieran tener opositores en nuestros pueblos.

D. SALVADOR FUSET

Tenemos un verdadero placer en participar á nuestros amigos que D. Salvador Fuset, cura ecónomo y arcipreste en Callosa de Ensarriá hasta hace poco, ha tomado posesión canónica de su curato de Alberique.

El vacío que el Sr. Fuset deja en Callosa, donde era muy querido, difícilmente lo podrá llenar otro.

De vastos conocimientos generales, dotado de un talento nada común, de un trato esquisito, de ideas democráticas dentro de la doctrina evangélica, de sentimientos de caridad y de piedad sin límite, el Sr. Fuset será querido en todas partes, como lo ha sido siempre en las que ha estado, por-

Pero es tal la humanidad,
tan pobre su condición,
que pagarnos con traición
puede el amigo que amamos...
Entonces ¡ay! derramamos
lágrimas del corazón.

Y al triste fin de su vida,
que pasa cual fatuo fuego,
ha obtenido el hombre ciego
lo peor de la partida.
Por cada ilusión perdida
un dolor le ha de punzar;
y al fin viene á confesar,
su ceguedad condenando,
que como empezó llorando
así tiene que acabar.

Benisa y Mayo de 1902.

XIV

DESENGAÑOS

¡Voyme! me espera un encantado valle
vestido de feraz vegetación,
la belleza de un monte verde y virgen
que alegra mi abatido corazón.

Allí no escucharé engañosos ecos
ni de ambiciones torpes el rumor;

y benigno, quisiera demostrarte
sumisión y bondad por complacerte.

Son estos los desmanes que deploro;
misterios del enigma de ese arcano
que forma en mi existencia un loco anhelo.

Por estas y otras muchas cosas, lloro:
que es el afán del pensamiento humano
alcanzar lo imposible en este suelo.

Nuevitas, 13 Junio de 1884.

XII

UNA HISTORIA

Placer, encanto, alegría,
fin enjambre de ilusiones
abriendo con tenues alas
de la esperanza los broches;
ondas de armonía en el éter;
efluvios embriagadores,
perfumes en el ambiente;
un espléndido horizonte!

Unas pupilas serenas;
unos labios seductores

RAZÓN Y FUERZA

Por Francisco de A. Cabrera

Esta obra, encuadrada ujosamente en tela inglesa, con viñetas oro y colores, se compone de cerca de 1.000 páginas folio, papel superior e ilustrada con más de 400 grabados y fotografados.

Es una novela histórica muy interesante de la vida y costumbres de Cuba.

Se han hecho tres ediciones de esta obra y se han vendido más de 8.000 ejemplares.

La obra vale 12 pesetas, franca de porte. Los pedidos á su autor, D. Francisco de A. Cabrera, Villa Amelia, BENISA.

Dentista.-D. Bartolomé Molleja

Cirujano-dentista.--BENISA

GRAN CASA PARA VIAJEROS

DE LA SEÑORA VIUDA DE SAMPER

San Fernando, 25, ALICANTE

Magníficas habitaciones elegantemente decoradas con preciosas vistas á los principales paseos y al mar. Es el punto más céntrico y hermoso de la capital.—Coche á todos los trenes.—Se habla francés ó inglés.—Excelente trato.—Precios económicos.

Andrés Castells Ivars

ALBAÑIL

Especialista en enlucidos, terrados, y demás obras hidráulicas. La enseñanza en el extranjero le ha hecho poseedor de conocimientos especiales que evitan en sus enlucidos el salobre y la filtración de agua, tan impermeable, que el agua no puede filtrarse. Es autor del enlucido ó granito, titulado granito de oro y color piedra. Dirigirse á su nombre, calle de San Antonio, 29, Benisa.

ABONOS QUÍMICOS

DE FRANCISCO DE A. CABRERA

BENISA

Almacenes de guanos para el cultivo de trigos, viñas moscatel, alfalfa, maíz, arroz, olivos, almendros, hortalizas. Precios los más económicos. Análisis garantizados. Los sacos son de quintal y de 75 kilos, según se pidan. Los resultados que han dado los guanos del Sr. Cabrera, en los dos últimos años, en los cuales ha perfeccionado su fabricación, son públicos en los pueblos de la agrícola comarca de la Marina.

Depósito de Básculas

DE ANTONIO PEDRÓS

GATA

Hay existencias de dos tamaños de básculas: la mayor que admite hasta el peso de 200 kilos sobre los fieles centros de armazón y las del tamaño inferior que resisten hasta 75 kilos. Perfecta construcción, resistencia y economía. Las mayores solo valen 37,50 pesetas.—Las inferiores, 27,50 idem

ROSENDO MOLINA

Calle Dolores.—Cocentaina

Establecimiento de alta novedad en paños catalanes

Gran surtido de mantas de todas clases, á precios de fábrica. Los géneros que vende Rosendo Molina están sumamente acreditados en toda la provincia por su buena calidad, durabilidad y duración.—Establecimiento: calle Dolores.—COCENTAINA

El Centinela

Sr. D.

Andrés Rojas Jerez

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJÍA, CCN TÍTULO. Extrae, limpia y empasta muelas. Pinos—BENISA

BAUTISTA LLORET

Calle de San Salvador.—BENISA. En este taller se venden, se trabajan y se componen toda clase de objetos de plata y oro á precios reducidos. Prontitud y esmero.—San Salvador.—BENISA.

Taller Fotográfico

Cayetano Cervera Pineda

Plaza de la Constitución.—BENISA. Se hacen ampliaciones al lápiz.

IMPRENTA DE REUS

ALICANTE

Plaza de Isabel II, núm. 6 (Junto á Correos)

Confección pronta y esmerada de cuantos trabajos se relacionan con este ramo

y dos almas que se funden en una, de amor al choque.

En el éter negras sombras, ningún matiz en las flores, en tu corazón el hielo, en mi espíritu la noche!

Malhayan labios de rosa que con palabras mentidas de la esperanza los pétalos traidoramente acarician.

Malhayan ojos impíos que diestros en arterias al corazón aprisionan en la red de la perfidia.

Malhayan los desengaños que así obscurecen las tintas con que bordó la ilusión la alborada de mi vida.

¡Ay, del que cree en promesas!

¡Ay, del que en mujeres fía!

¡OH, VIDA!

El hombre nace llorando; y apenas entra en el mundo, con ceguera sin segundo va su principio olvidando. Gozando y solo gozando quiere su vida pasar, sin detenerse á pensar en su marcha divertida que tarde ó pronto en su vida tiene mucho que llorar.

Apenas en el albor de la juventud risueña todas sus fuerzas empeña en las lides del amor. Mas no hay placer sin dolor; y si amar es un placer, también hace padecer; que el hombre que sabe amar siempre tiene que llorar la traición de una mujer.

Hay otro afecto, en verdad, aunque el dolor nos persiga, que el más rudo mal mitiga: el de la santa amistad.

Tarjetas, sobres

Y MEMBRETES

CARTELES

Y BILLETAJE

para toda clase de espectáculos

Obras de lujo

PERIÓDICOS

y cuanto se refiera al ramo

Imprenta de Reus

Isabel II, 6, Alicante